

Reminiscencias de un pasado histórico aún rigiendo el presente



RIF: J-31371973-0

SUNACOOP :

Eudes A Zambrano ANº 100.331

2024, mar. 18

*“Al asomarme al escenario
de mis juveniles sueños revolucionarios,
miré las tristes calles de grises tonalidades,
acentuadas por el azulado cielo caribeño.
Su deslumbrante arquitectura
y los vapores de su avasallante calor humano,
me sumergieron en las melancolías
que mi alma padece ahora.*

(...)

*Como una tenaz reminiscencia
de sus tiempos de vanaglorias,
resplandecen sus fachadas coloniales
y los viejos cadillac en La Habana,
... se niegan a seguir
siendo un colectivo muerto en vida”.*

Eudes Zambrano

(El Sendero de La Habana)

Poema publicado en *“Entrelaces”* (Mérida-Venezuela: IMMECA, 2008).

Libro de *Poesía, prosa y cartas ambientales*, del autor del presente artículo, (p. 39-40).

Cuando Colón escucha hablar a los nativos (durante su primer viaje al *Nuevo Mundo*) en *“Samaet”* (así llamada por los nativos, y a la que bautizó como *“Isabela”* -Crooked Island- en honor a Isabel I de Castilla) de la isla llamada *“Colba”* (Cuba) y de *“Bohio”* (La Española; hoy Repúblicas de Haití y Dominicana), se entusiasmó, pues estaba convencido de que *Colba* era Cipango (Isla de Zipango), incluso portaba cartas de los Reyes Católicos dirigidas al

Gran Kan, pues el objetivo del viaje era precisamente entrar en negocios con las civilizaciones sofisticadas de Oriente, pensando que estaba cerca de Cathay (China), al suponer que estaba en medio del archipiélago asiático descrito por Marco Polo. Sin embargo, no perdió el viaje, ya que después Europa comerciaría con los aborígenes cubanos por tabaco, ron de yuca y hasta hierbita. █

El mismo almirante dijo cuando vio a Cuba: " ...*Que nunca tan hermosa cosa vido...* " . █ Además, después vendría el "Gran Kan" de Fidel, a quien le brindarían las mismas oportunidades de negociar, tal como después estaría sucediendo con los cruceros europeos desde la madre patria, y también de "El Dorado", hoy República Bolivariana de Venezuela (RBA), pero ya sin el resplandeciente "brillo", al ir oscureciéndose con la declinación del petroestado y, finalmente, al rayar el ocaso en el horizonte bolivariano con el bloqueo económico capitalista del imperialismo internacional liderado por EE.UU., pero resistiendo en su levantamiento, en el alba del Esequibo, donde nace el sol de Venezuela.

Sorprendidos de ver un espectáculo poco habitual en el otrora paraíso comunista cubano, por décadas ajena a la visita masiva de turistas y a la moda rumbera capitalista, █ decenas de vecinos y curiosos salen de sus casas para ir

¹ Lo más triste es que ahora cubanos siguen padeciendo de la histórica escases de todo, como la gasolina, por ejemplo, la cual, primero se la suministraba la ex-URSS, y luego, Venezuela, pero con el bloqueo económico imperialista que sufre igualmente la República Bolivariana de Venezuela, al ser incluida, desde la presidencia de Obama, en la lista "negra" de países peligrosos para la seguridad de EE.UU. (Biden prorrogó el decreto que declara a Venezuela como una "amenaza extraordinaria" a su seguridad nacional: <https://www.vozdeamerica.com/a/biden-prorroga-decreto-de-emergencia-que-considera-a-venezuela-una-amenaza-6986930.html>), ha decaído bastante su suministro. El escritor cubano (premio Princesa de Asturias de las Letras en 2015), Leonardo Paradura (2023: Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-64189085>), señala que "hay gente que por años, de años, de años, no come en un restorán o no tiene vacaciones en una playa. Y hay gente hoy mismo en Cuba que fuma y lo tiene que hacer con tabaco picado y hojas de las guías telefónicas, porque no les alcanza el dinero para comprar los cigarrillos". Y esto sucede en la isla que siempre a comerciado, desde la colonia, con la producción del tabaco; como en Venezuela, que tiene más de un siglo produciendo petróleo y ahora no tiene ni siquiera la gasolina garantizada como antes, pues depende de los altibajos del comercio del mismo, además de que la estatal Petroleos de Venezuela S. A. (Pdvs), está bloqueada, así como todas las industrias del Estado (como las de la CVG, que incluye el hierro, aluminio y el oro), por lo que tiene que negociar a precios de "gallina flaca" con los buitres del capitalismo internacional.

² Diario de a Bordo de Cristóbal Colón (en Wikisource; citado en Wikipedia; citado en Zambrano, 2016) (Disponible en: https://www.academia.edu/28240120/LA_NUEVA_CUBA_ROJA_BURDELERA_por_Eudes_A_Zambrano_A

³ Que no fuera el pedazo de la llamada "Habana libre" (área organizada y creada por Fidel, para atraer turismo dolarizado y paliar la crisis económica que generó el derrumbe del imperio Soviético), en la que no podían entrar y merodear la mayoría de cubanos. En Cuba se han creado desde los mismos inicios de la Revolución Cubana diversas organizaciones, tanto políticas (incluidas opositoras clandestinas), estudiantiles y de masas, la mayoría y que "para organizar al pueblo y unir las fuerzas del proletariado" (según los comunistas). Aunque casi todas son dirigidas por el Gobierno y el Partido único (PCC), otras son independientes, como la llamada *Damas de Blanco*, surgidas de la *Primavera Negra* (se conoce como la **Primavera Negra de Cuba** a la serie de arrestos contra detractores del gobierno de Fidel Castro ocurridos durante la primavera de 2003). A este grupo se le suele llamar por parte de la disidencia cubana el **grupo de los 75** prisioneros de conciencia condenados en la primavera negra del 2003. (Zambrano, 2016; Idem.).

al desfile en el boulevard del céntrico Paseo del Prado de La Habana, contrastando con la estampa, más popular y cotidiana, que se ve en los balcones de los desvencijados edificios de fachadas desconchadas de los alrededores, donde la gente se asoma para ver desde las alturas las rumbas que se formaban por los nuevos turistas que llegaban en cruceros -y también en vuelos directos desde el padre imperio (USA)- a la isla del ahora “comunismo light” .

Los negocios empezaron a prosperar, se abrieron restaurantes, hostales, talleres, el dinero se movía, venían turistas norteamericanos, los cubanos iban a Estados Unidos, obtenían visas con cierta facilidad... Había una movilidad, un torbellino en la sociedad. Y la relación entre los dos países fue mucho más dinámica que en cualquier otro momento de los últimos 60 años. Pero, el fin de fiesta llegaría pronto, y esto lo sabía Paradura (2023): “Era una situación que realmente salía de lo que habíamos vivido antes, y que nos daba esperanzas de que las cosas podían cambiar. Desafortunadamente, unos meses después, todo esto desapareció” . “La estructura política cubana es conocida, los cambios políticos que puedan ocurrir o no puedan haber ocurrido también son conocidos. Centrarse en ello creo que no es lo que permite dar una reflexión distinta sobre la sociedad, sino lo que los comportamientos humanos y las situaciones en que se ven las personas se muestran en esa realidad” .⁴

Acaso, ¿no le suena parecido a lo que sucede en la RBV, tras un cuarto de siglo bajo un régimen parecido de Capitalismo de Estado?

Entonces, yo me pregunto, ¿estaré también sintiendo!, después de un cuarto de siglo de “revolución bolivariana”, y de que cada año nos hablan de la “Venezuela potencia” (Maduro lo trajo a colación en el mensaje Navideño de

⁴ Para este escritor cubano de renombre mundial por su novela “[El hombre que amaba a los perros](#)”, nos aclara la entrevistadora de la BBC, lo fundamental es observar lo que ocurre a su alrededor, “porque yo me alimento de eso más que de mi propia experiencia vital”, ya que, como lo revela en su última novela (“*Personas decentes*”) el protagonista principal de la misma, **Mario Conde** (aparece también en sus anteriores novelas, y ya es la décima protagonizada por Conde), comenta que en Cuba “*Estoy histórico, filosófico, psicológico, antropológico y comemierda*”. Ante la pregunta de la entrevistadora Paula Rosas, sobre si él era escéptico como Conde o mantenía el optimismo de que las cosas en algún momento van a mejorar en Cuba, Paradura responde: “Mira, yo los lunes, los miércoles y los viernes, soy optimista. Los martes, los jueves y los sábados soy pesimista y los domingos descanso”. (...) “Ahora mismo, la sociedad cubana vive un momento de mucha complejidad, de muchas carencias. Y aunque la propaganda oficial habla de todo el esfuerzo que hace el gobierno del Estado por que las cosas mejoren, pues no vemos los resultados. Y de oír promesas estamos ya cansados hace mucho tiempo”. Cunado “Conde habla con sus amigos del cansancio histórico, que ya estamos cansados de vivir tanto tiempo en la Historia y queremos vivir en la normalidad. Eso me costó críticas de fundamentalistas que decían: bueno, pero la normalidad de América Latina es la miseria, la explotación, la dictadura, no sé qué cosa. Y yo digo: no, es que nosotros hemos vivido tanto, tanto, tanto en la Historia, que ya necesitamos salir de la Historia y entrar en una coherencia que no hemos logrado tener. Y ojalá que las cosas cambien porque te digo, la mayoría de las personas siguen viviendo en Cuba. Ha salido el 2,4% de la población, queda el 97,6% en Cuba y ojalá que esa gente pueda vivir mejor, ojalá”. (Véase online en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-64189085>).

Diciembre de 2022: “Lo juro, este año sí...”), lo que siente dicho personaje de su obra, Mario Conde, un excluido del “Gobierno del pueblo” ? Aquí mismo, en Mérida, la ciudad cultural por excelencia de nuestro país, el mismo alcalde municipal (con el que me reuní tres veces, en una amena y cordial entrevista) y sus personeros directivos que le acompañan (la mayoría jóvenes profesionales egresados de la ilustre Universidad de Los Andes, entre ellos profesores con permiso de la ULA para ejercer la profesión de manera privada), me negaron el acceso como profesional con larga experiencia (trabajé en los 90' con empresas como la Fundación de Ciencias Naturales La Salle, Flasa-Guayana; y con la CVG-Edelca, en Ciudad Guayana), en su gobierno local, ya que me 'pelotearon' de una gerencia a otra ofreciendome un cargo de acuerdo con mi CV (en las gerencias de Catastro, Plan de Ordenamiento Urbano o POU, Sergidesol), y nunca me lo dieron porque no estoy en el Partido (PSUV), ya que desde el 2006, al ver por dónde iba la cosa, algo así como otra “Cuba libre”, renuncié públicamente (con una Carta por Internet), ni tampoco participo de ningún otro partido político en Venezuela, aunque mi posición es similar a la de Paradura: “Creo que habría que tener una actitud mucho más agresiva y, aunque la palabra esté bastante manida, utilizada y hasta devaluada, habría que tener una actitud revolucionaria, porque la revolución puede cambiar las cosas, es darle una vuelta a las cosas”, tal cual también lo había manifestado en mi Carta de Renuncia al Partido.

Es decir, aunque este país está altamente politizado, mi actitud será siempre revolucionaria, más allá de lo político, basada “en un principio de carácter ético, pero con un efecto social del buen comportamiento, de la buena relación con los demás, de la honestidad, de la seriedad, del juego limpio” (Paradura, 2023), trabajando todos los días desde muy temprano, de manera independiente, por mi propia cuenta, sin decirle no a nada que no sea ilegal, porque soy un pensionado y también acepto los bonos bolivarianos, pero hasta de vigilante privado he trabajado para ganarme la vida, ya que -obviamente- no se puede vivir de solo bonos y disfrutarla al estilo del Conde: “hoy sí, mañana no, y otro día, otro día...” en el paraíso del Boliestado, antes Petroestado, y hoy un Capitalismo de Estado más, bajo el rotulo de “Socialismo Bolivariano del Siglo XXI”, o lo que es lo mismo: Socialismo nacionalista al estilo venezolano, o sea un nacionalsocialismo, pero no nazista, gracias a Dios, ya que hay paz y no guerra contra el pueblo o naciones hermanas.

Hasta la próxima entrega. / eudeszambrano@gmail.com